

La lucha en Marruecos

Detalles de la liberación de Kudia Tahar

El Levante impone un paréntesis en Morro Nuevo

Al abandonar esta tarde la Presidencia el marqués de Magaz, manifestó a los periodistas que, a causa de haber vuelto el temporal de Levante, se habían suspendido todas las operaciones de Marruecos.

Terminada anoche la habitual conferencia telefónica con Marruecos, el general Vallespinosa se expresó así ante los informadores de la Presidencia:

—Buenas noticias. El tiempo mejora y se realizan los desembarcos con toda facilidad.

En análogos términos se expresó poco después el general Gómez Jordana.

Anoche fué facilitado el siguiente parte:

«No señala el parte de hoy del general en jefe novedades salientes.

En los tiroteos sostenidos por nuestras avanzadas de todos los frentes de la zona, incluso el de Alhucemas, sólo son seis nuestros heridos.

General Nouvillas saldrá mañana para Regaia, donde dispone de una columna fuerte, con la que habrá de contrarrestar alguna mayor presión que se observa por aquella parte.

Las operaciones de desembarco de elementos en nuestro campamento de Alhucemas prosiguen con alguna dificultad, debido a lo variable del tiempo.»

Cadáveres de oficiales

Esta mañana llegaron a Madrid los cadáveres de los tenientes Hernández Manjón y Fuentes Pila, muertos en los combates de Kudia Tahar.

Acudieron a la estación el infante don Fernando, el presidente interino del Directorio, varios generales y Comisiones militares.

Se rezó una misa en el furgón, convertido en capilla ardiente, quedando depositados allí los cadáveres hasta esta tarde, que saldrán con dirección a Teruel y Puente Viejo, para recibir sepultura.

De Melilla.—Los nidos de ametralladoras y los campos de minas colocados por los benlurriagueles.—Una conferencia.

MELILLA 16.—Se sabe que encima de la playa de la Cebadilla los rifeños habían establecido, para esorbir el desembarco, un nido de ametralladoras con arreglo a la técnica moderna; lo formaba un rectángulo de 20 metros de largo por tres de fondo y sin que pudiera ser dominado desde ningún relieve del terreno.

Las paredes de mampostería tenían un metro de espesor. La techumbre la formaban maderas.

El nido tenía dos puertas: una que daba sobre la playa y otra de escape, con un camino cubierto.

En la construcción de este puesto puede advertirse fácilmente la mano de un europeo adiestrado en la pasada guerra europea.

Respecto al campo de minas de la playa, del que ya nos hemos ocupado en estas columnas, lo formaban grandes bombas de aeroplanos, a las que habían puesto percutores Remington unidos entre sí y con el nido de ametralladoras de que hemos hablado anteriormente.

Nuestros soldados, al desembarcar en la playa de la Cebadilla, cogieron el nido de ametralladoras de flanco; parte de la guarnición del nido huyó, y el resto quedó muerta o prisionera.

En una pequeña colina, detrás del nido, prolongada en pendiente, habían establecido los rebeldes una segunda línea de defensa; allí tenían un cañón y una ametralladora a 900 metros de la playa; este cañón y la ametralladora fueron capturados por la sexta bandera de la Legión.

El teniente Colinos, de la 24 compañía del Tercio, cogió poco después dos cañones en Morro Nuevo, de montaña, calibre 7.

También se cogieron otro Saint-Chamont y otro del 75 francés, Schneider-Carret, y cargas abundantes.

Todos los cañones, menos el francés, los utilizaron nuestras tropas en hacer fuego contra el enemigo.

El general García Aldave, comandante general interino, celebró una conferencia con el general Gómez Jordana, el teniente coronel Delgado y los comandantes de Intervención señores Fortea, Heredia y Ortoneda.

A la salida de la reunión dijeron que tenían excelentes noticias acerca de la situación en toda la zona; en caso necesario se podía disponer del auxilio de 9.000 indígenas.

En el próximo mes de octubre se crea-

rá un Tercio de la Guardia civil en Marruecos, mandado por un coronel.

El ataque y la liberación de Kudia Tahar

TETUAN 16.—La jarca de Muñoz Guis entró en el poblado de Cdar Gasu 123 cadáveres rifeños, sin contar otros 100 que quedaron con armamento y que trajeron los legionarios de la segunda y tercera banderas y el segundo tabor de Regulares de Melilla, que llegaron oportunamente para aumentar la columna Sousa, que tenía el encargo de sostener el empuje de los rebeldes paraperados en el anfiteatro de Ben-Karrich y que desde el día 4 del actual intentaban arrollar la línea e irrumpir en Tetuán.

El enemigo fué contenido unos días y vencido completamente después.

La jarca enemiga que tomó parte en los últimos combates se calcula en unos 2.000 indígenas, mandados por el hermano de Abd-el-Krim, que se había concentrado en Xauen y Taguesut con fracciones de Gomara, Jolot y otras varias del sector francés, pues la táctica actual de los rebeldes consiste en mandar al frente del vecino protectorado los de nuestro sector, que se muestran reacios, y vice-versa.

Los núcleos enemigos citados atacaron con dos cañones y siete ametralladoras emplazadas en las crestas del collado Dar Raid, e hicieron fuego sobre Kudia Tahar, aislándola, para conseguir que cayese en su poder, según la tradicional maniobra, y luego que cayesen las demás posiciones de la línea; desde el primer momento el Mando concedió toda la importancia debida a esta tentativa, que no tenía otro objeto que el de impedir el embarque de las columnas que marchaban a Alhucemas, situando para ello fuerzas y reservas en la plaza con los batallones llegados recientemente de la Península.

Terminados los recursos de Kudia Tahar, una jarca, al mando del teniente Montaner y el caid Larba, integrada por unos cuarenta hombres, atravesó el día 4 las líneas enemigas y entró en la posición con víveres y agua.

Desde entonces la guarnición recobró nuevos bríos, y para que no decayese su ánimo al ser muerto el capitán Gómez Zarazibar, se le entró al pie del parapeto sin que se enterase la tropa.

Tomó el mando de la tropa el teniente Sevilla, de Ingenieros.

En el combate del sábado, y en un vigoroso empuje, la columna de socorro llegó hasta el poblado de Dar Gasi y vivaqueó en sus puestos, y en las primeras horas de la mañana del domingo, sin disparar un tiro, cargaron briosamente a la bayoneta las banderas del Tercio y los Regulares de Melilla, irrumpiendo en Kudia Tahar, de donde el enemigo huyó despavorido, aunque al principio se había pegado al terreno y se defendía tenazmente con fuego de fusil y bombas de mano.

El éxito fué debido a la hábil maniobra de las columnas, que desde Gorgues y la posición Vázquez hicieron una demostración táctica, desorientando por completo a los moros, al mismo tiempo que el Tercio y los Regulares se les echaban encima. La retirada de los rebeldes fué muy desordenada y dejaron el campo sembrado de cadáveres.

A la llegada a Tetuán de los defensores de Kudia Tahar se les rindieron honores. La ciudad estaba engalanada con banderas españolas y majzentanias, y numeroso público se congregó en las calles para esperar la llegada de los valerosos soldados.

La orden general elogió la operación de Kudia Tahar y hace constar que el Rey ha enviado una efusiva felicitación a las tropas.

Los defensores de Kudia Tahar.

TETUAN 16.—Procedentes de Kudia Tahar llegaron dos banderas del Tercio y el segundo tabor de Regulares de Melilla. Vieron ennegrecidos, y no se distinguían los oficiales de los soldados.

Desfilaron por las calles, exhibiendo los trofeos de la victoria: carteras, chifabas, gomas y fusiles.

Más noticias de Melilla.

MELILLA 16.—Las escuadrillas francesas y españolas de Mar Chica evolucionaron sobre la costa de Alhucemas y poblados de Beni-Urriaguel, bombardeando los lugares donde se refugiaban los rebeldes.

Desde las posiciones de Valverde y puestos de mando 1 y 2 se hizo fuego contra el enemigo, que fué dispersado con bajas vistas.

Continúa el temporal de Levante, por lo que no pueden realizarse las operaciones marítimas. El guardacostas «Alcázar» salió en dirección de Alhucemas. Iban a bordo la correspondencia y varios periodistas. Se tuvo que refugiarse en Cala Tramontana y desde allí vinieron a la plaza los correspondientes de los periódicos.

Las noticias que se reciben de Morro Nuevo no acusan novedad. La noche transcurrió con ligera hostilidad.

Fuerzas que salieron de Dar Drius efectuaron un reconocimiento por Isen Lassen y regresaron sin contratiempo.

En la zona francesa.—Ataque a Mezraul. Reconocimientos y bombardeos en Bibane.

FEZ 16.—Ayer debió haberse verificado el ataque sobre Mezraul; pero habiendo manifestado algunas tribus intención de someterse, hubo de aplazarse. Como las negociaciones para la sumisión no llegaron a un resultado práctico, hoy se ha verificado el ataque.

Una columna, salida de Sahela, ha llegado, sin dificultades grandes, al pueblo y a la antigua posición de Mezraul, a las nueve y veinte de la mañana. La artillería colaboró al éxito de la operación.

Los disidentes de la región de Bab-Taza han manifestado deseos de someterse; pero los rifeños se lo han prohibido por la fuerza.

Las noticias recibidas de las posiciones del frente con relación al día de ayer y la noche última, acusan en su conjunto tranquilidad.

Durante la noche del domingo al lunes los rifeños intentaron un golpe de mano contra la posición de Ued Hamrime, siendo rechazados.

La mehalia jefiana, al mando del bajá de Fez, efectuó ayer un reconocimiento ofensivo hacia la vertiente sur del macizo de Bibane, observando que se halla fuertemente ocupado por el enemigo.

La artillería de Fez-el-Bah ha bombardeado intensamente los aduana inmediatos a este macizo montañoso, donde también se había señalado la presencia de importantes contingentes enemigos.

Numerosos grupos indígenas de la región norte del Uarga, territorio de los juia, han evacuado sus ganados hacia el interior, y aunque parecen dispuestos a someterse, no se deciden a hacerlo todavía ante el temor de sufrir una «razzia» análoga a la que recientemente sufrieron sus vecinos de la región de Bab Taza.

En el frente del XIX Cuerpo de ejército, una compañía efectuó sin incidentes un reconocimiento ofensivo con el fin de establecer el enlace entre los puestos de la cota 855 y otros de la misma región.

Progresos en el frente.

FEZ 16.—Nuestras tropas continúan progresando en el sector de Taunat, habiendo ocupado el poblado de Achuanne y la cota 838. El enemigo huye hacia el Norte y el Noroeste.

En la zona de Zeraul y Tafrant, 1.550 familias, representando un millar de fusiles, han hecho su sumisión.

Bibane ha sido bombardeado por numerosas escuadrillas aéreas.

Lyautey en Casablanca.

CASABLANCA 16.—El mariscal Lyautey, acompañado de sus ayudantes, ha llegado a bordo del paquebote «Marechal Lyautey».

Salió con dirección a Rabat. El mariscal viene completamente restablecido.

A las preguntas que le hicieron los periodistas contestó negándose a hacer declaraciones. Tan sólo dijo que vuelve a Marruecos en cumplimiento de las instrucciones del Gobierno francés, y que ignora cuándo volverá a Francia.

El veraneo regio

Las infantitas llevan en su automóvil, para ser curado en una clínica, a un guardia herido.

SAN SEBASTIAN 16.—Las Reinas y el príncipe asistieron al partido de pelota que, a beneficio del Solar Español, de Burdeos, se celebró ayer en el frontón.

Fueron recibidos por la duquesa de Tarifa y Junta de damas, que obsequiaron a aquellas con ramos de flores.

Las Reinas presenciaron el primer partido, conversando a la salida con el embajador de los Estados Unidos y varios aristócratas.

El príncipe se quedó al segundo partido.

Las infantitas pasearon por la carretera hasta Oyazun.

Durante el recorrido, una moto que seguía al auto de Sus Altezas, y en la que iban tres guardias de Seguridad, volcó a consecuencia de la rotura de un neumático.

Uno de los ocupantes sufrió heridas en

una pierna, otro en la cara y el tercero, que se quejaba de agudos dolores en el costado, fué recogido en su automóvil por las infantas, que ellas mismas llevaron a la clínica del doctor Egaña, donde fué curado de una fuerte contusión en el costado y brazo izquierdo, nor lo cual se le practicará la radiografía.

Cuando las infantas salían de la clínica llegaba a ella, para informarse del estado del herido, el comisario de Policía de la Real Casa, y, dirigiéndose a él Sus Altezas, le tranquilizaron, diciéndole que no había sido de gravedad.

Las Reinas, que se enteraron del accidente al abandonar el frontón, se interesaron por el estado del guardia, que, afortunadamente, no parece ser de gravedad.

LOS TEATROS

EN EL CENTRO

Estreno de «Ranita».

No se puede pedir, porque la demanda sería ilógica, que las obras que se conciben y se construyen a medida de un actor infantil, aunque este actor reúna condiciones tan excepcionales como Narcísia, tengan la profundidad y la intención filosófica de aquellas destinadas a un comediante adulto y madurado en las vicisitudes de la vida.

Porque, evidentemente, aunque el teatro no es más que arte, resultaría a los ojos del espectador demasiado incongruente que un chico planteara desde la escena un arduo problema social o psicológico.

Por ello, las obras interpretadas por el pequeño actor que deleita al público del Centro han de ser necesariamente frívolas y desposeídas de todo elemento que propenda a la meditación y al examen posterior.

El distinguido escritor argentino don Julio F. Escobar ha comprendido perfectamente este postulado de arte teatral, y ha compuesto para Narcísia un entretenido sainete, titulado «Ranita», que anoche se estrenó con lisonjero éxito.

Tiene la nueva obra rasgos muy acusados de melodrama, sin olvidar, junto con situaciones costumbristas muy cómicas, un gusto satírico que encaja siempre mucho en el gusto de todos los auditorios, a condición de que se desarrolle sin virulencia ni grosería.

Narcísia hizo en «Ranita» una vez más las delicias de la gente, que le aplaudió con verdadero entusiasmo, así como al resto de la compañía.

LARA: Inauguración viernes 18. Estreno: EL INFIERNO DE AQUI, tres actos, de Pedro Mata. Estreno: EL PIE, entremés de Serafín y Joaquín Alvarez Quintero.

DE FRANCIA

La Comisión de Hacienda de la Cámara.

PARIS 16.—La Comisión de Hacienda de la Cámara ha elegido presidente a M. Malvy, por veintitrés votos contra ocho a M. Simon, dos a M. Fallières y dos en blanco.

Las negociaciones francoalemanas van por buen camino.

PARIS 16.—La entrevista que se ha celebrado ayer tarde entre el ministro de Comercio y sus colaboradores, de una parte, y el señor Tredelenburg y los miembros de la Delegación económica alemana, de otra, ha sido muy cordial. Unos y otros han manifestado su vehemente deseo de llegar en el más breve plazo a un acuerdo.

Después se ha comenzado el examen de las diversas cuestiones de procedimiento y de técnica.

Mañana se celebrará la segunda reunión.

Aviadores portugueses a España

LISBOA 16.—Los aviadores capitán Craveiro y Lopes y teniente Díaz Leite saldrán de madrugada de este aeródromo con dirección a Cuatro Vientos.

Esperan llegar al aeródromo madrileño entre ocho y nueve de la mañana.

Los aviadores llevan la misión de estudiar el funcionamiento de los aeródromos españoles.

Información de Marina

Cuerpo general.

Se nombra auxiliar del segundo Negociado de la tercera Sección de la Dirección general de Navegación al capitán de corbeta don Domingo Caravaca y González.

Se conceden dos meses de licencia por enfermo al teniente de navío don Alejandro Rodríguez de Maestre.

Se concede ingreso en la reserva naval como oficial segundo de la misma al capitán de la Marina mercante don José Fernández López, adscribiéndose a la Comandancia de Marina de la Coruña, para recibir órdenes.

Cuerpo de maquinistas.

Se dispone que el maquinista oficial de primera clase don Abraham Alonso Méndez ese en los destinos que actualmente desempeña y pase de profesor a la Academia de Ingenieros y Maquinistas, en relevo del de igual empleo don Honesto Requejo Ransins, el cual quedará en expectación de destino en el departamento de El Ferrol.

Se confiere en propiedad el destino de jefe de máquinas del destructor «Lazaga» al maquinista oficial de segunda clase don Manuel López Vila, cesando en el ramo de Electricidad del arsenal de Cartagena; y se dispone quede sin efecto el embarco en el citado buque del de igual empleo don Eduardo Fernández Solmo, el cual queda afecto al departamento de El Ferrol, en uso de licencia.

Se promueve a su inmediato empleo al tercer maquinista don Agustín Clavain Pons.

Situaciones de buques.

Se ha dispuesto que se incorpore a la escuadra el destructor «Lazaga».

Infantería de Marina.

Se nombra ayudante del distrito marítimo de Ribadesella al comandante de Infantería de Marina don Fernando Casares Sánchez.

Baños y aguas medicinales.

Con motivo de instancia de un sargento de Infantería de Marina en solicitud de que se le conceda trasladarse a un balneario para tomar aguas medicinales, se ha dispuesto que, interin no se regula de un modo definitivo el derecho al uso de baños y aguas medicinales por los sargentos, clases subalternas e individuos de tropa y marinería que lo tienen declarado, se entienda modificada la Real orden de 22 de octubre de 1913 en el sentido de que, considerando la estancia en los establecimientos de aguas medicinales o balnearios, en aquellos puntos en que no exista hospital ni enfermería militar, como continuación de la de hospital, la prescripción de los baños o aguas ha de ser formulada por los facultativos de los hospitales de Marina, en los que deberán tener ingreso los individuos, para el correspondiente reconocimiento, si no estuviesen ya hospitalizados, y que el personal de referencia satisfará el valor de las estancias según su clase, con arreglo a la tarifa vigente, quedando en lo demás subsistente lo prevenido en la Real orden antes citada.

La situación en Siria

BEYRUT 16.—No se calma la agitación entre el partido popular, lo mismo en Damasco que en otros puntos del territorio.

Se han tomado medidas de protección para acompañar los convoyes a Bagdad. Están aseguradas varias aguadas en la carretera de Suedia.

Los turcos avanzan en Mesopotamia.

BAGDAD 16.—Los turcos avanzan en Mesopotamia, al Norte de la línea fijada por la Conferencia de Bruselas, y han detenido y deportado alrededor de 6.000 cristianos.

Más de 1.500 refugiados han llegado a la zona neutral.

Se asegura que los turcos han organizado verdaderas matanzas de cristianos en Morat.

Un ejército regular de 40.000 turcos ha rebasado al Norte la línea llamada «de Bruselas», y ya no cabe duda alguna que los turcos se disponen a ocupar Mossul por la fuerza, si la Sociedad de las Naciones no les reconoce su posesión.

Crónica de Barcelona

El suceso de la calle de Escudillers.—Una felicitación al Ejército.—El ferrocarril de la calle de Balmes.

BARCELONA 16.—A las cuatro y media de la madrugada se declaró un violento incendio en los talleres de la fábrica de automóviles de Elizalde, sita en el paseo de San Juan.

El siniestro lo ocasionó una chispa eléctrica que prendió en la sección de transformadores.

Los bomberos consiguieron dominar el incendio a la hora de iniciarse.

No ocurrieron desgracias, y las pérdidas son importantes.

El jefe superior de Policía se ha encargado personalmente de la dirección de las investigaciones policíacas del misterioso suceso del Pasaje de Escudillers.

Ante el juez compareció la dueña de la casa donde se hospedaba Dolores Bernabeu, la criada y una huésped.

Es la tercera vez que declaran dichas mujeres.

También compareció la modista que vendió a Dolores el traje que llevaba al ocurrir el suceso.

Fue adquirido en 200 pesetas; pero como Dolores se encontraba en situación apurada, dió 50 pesetas, y más tarde otras 50, no pudiendo abonar el resto por haber sobrevenido el crimen.

Con el juez han conferenciado extensamente el director del Laboratorio médico-legal, doctor Lacale, y el catedrático señor Saforcada.

Se supone que trataron algo relativo al dictamen facultativo dado del examen de las vísceras de Dolores.

Se sabe que la Policía busca a determinado individuo que ha desaparecido de Barcelona, a cuyo fin se han despachado exhortos.

El presidente de la Diputación, don Cayetano Marfá, ha dirigido al marqués de Estella un expresivo telegrama felicitando al Ejército de su mando por los gloriosos episodios acaecidos en Africa, tales como la liberación de las guarniciones cercadas, especialmente la de Kudia Tahar.

El gobernador celebró una conferencia con el alcalde y el presidente de la Cámara de la Propiedad para tratar del asunto del ferrocarril de la calle de Balmes.

Cree el general Miláns del Bosch que con las facilidades que da el Ayuntamiento pueden desaparecer las dificultades y los equívocos e intransigencias.

Facilitó luego una nota sobre las reuniones, cuya síntesis es que, aunque se consiguiera, lo que parece imposible, el traslado de la estación terminal de la plaza de Cataluña al cruce de la calle de Balmes con la de Provenza, el problema no habría quedado resuelto sino a medias; que los rendimientos calculados para los años venideros con la explotación de este ferrocarril y los efectos de la participación progresiva en ellos del Ayuntamiento responden a datos más seguros que los de los impugnadores; que el alcalde, estimando la desaparición de este ferrocarril de la superficie de la calle de Balmes cuestión de decoro público, no hace cuestión de amor propio uo u otro procedimiento para lograr aquel fin, siempre que se parta de la base de conservar los derechos que al Ayuntamiento concede el Real decreto de 26 de diciembre del año pasado (pues se equivocan los que creen que el nuevo Estatuto municipal resuelve el problema de la reversión en favor del Ayuntamiento, ya que el Estado, por virtud de sus enlaces, considera a este ferrocarril de interés general); y, finalmente, que el impuesto de mejoras sobre las fincas a que la reforma beneficia, y en cuya lista se advertirán las inclusiones y exclusiones que estén justificadas, no pasará de un promedio de 17-500 pesetas por cada finca, pagaderas en veinticinco años, por lo que no parece excesivo, sin que nadie tenga tampoco que temer nuevos impuestos o arbitrios con motivo de estas obras.

Otras noticias.

BARCELONA 16.—En Agel (Lérida) una caballería se cayó en una acequia, y al intentar salvarla perecieron ahogados el que la conducía y un pariente suyo, que acudió a ayudarle.

Dicen de Gerona que al circular por la carretera un automóvil, conducido por Salvador Ballarga, le salieron al encuentro dos desconocidos, pistola en mano, los cuales, después de despojarle de cuanto objetos de valor llevaba encima, montaron en el vehículo y le obligaron a tomar una dirección contraria a la que llevaba antes de cometer la fechoría.

El alcalde ha facilitado una nota ad-

virtiendo que la supresión de los bonos que se daban a los pobres durante las fiestas de la Merced no se debe a un acuerdo del Ayuntamiento, sino a una disposición prohibitiva que contiene el nuevo Estatuto municipal.

El dueño de un establecimiento de la calle de Caspe denunció a la Policía que al abrir los dependientes la puerta notaron que estaba descerrajada y cortados los cristales de las vitrinas, faltando géneros por valor de 50.000 pesetas.

Se ignora quiénes sean los autores del robo.

Sociedad de las Naciones

Reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones.

GINEBRA 16.—Bajo la presidencia de M. Paul Boncour, se ha reunido el Consejo de la Sociedad de las Naciones, en sesión pública, en la que se ha tratado de diversas cuestiones secundarias.

Mussolini representará a Italia.

GINEBRA 16.—Se da como segura la participación de Italia en la Conferencia de ministros aliados y alemanes.

El propio Mussolini presidirá la representación italiana.

Páginas históricas

Una serenata muy sonada.

Ante el palacio que en Burgos, donde a la sazón se encontraba la Corte, ocupaba el alto, magnífico y poderoso señor conde de Santisteban de Gormaz, gran maestro de Santiago, condestable de Castilla, señor de Escalona y de cien villas y lugares, don Alvaro de Luna, el temido y envidiado favorito de don Juan II de Castilla, una multitud, con hachones que iluminaban la calle, estaba estacionada. Se trataba de una serenata a numerosos cantores del Rey y algunos trovadores que habían llegado de Francia entonaban sus canciones, acompañados por los sonos de cítaras y laúdes.

Era la media noche.

Ni el momento, ni el ánimo del condestable eran propicios para el festejo.

Preparábase, en vista de los acontecimientos, a salir de la ciudad aquella noche y, retirándose a su fuerte villa de Escalona, conjurar los peligros que la nueva conspiración, tramada por los nobles, capitaneados por el ambicioso e intrigante don Juan Pacheco, marqués de Villena, cerca del Rey, y apoyados por la Reina, para hacerle perder su privanza.

Disimulando su contrariedad, don Alvaro de Luna salió a la ventana, respondiendo a los requerimientos de la plebe, escuchó las músicas y canciones, y aun premio y obsequió con esplendor a los festejantes.

Continuó entre algazara y alborozo la serenata; mas de pronto, los sonos de la música se mezclaron con los gritos de: ¡Castilla! ¡Castilla! ¡Mueran los traidores! Y la calle vióse llena de jinetes y hombres de armas.

Prevenidos estaban los servidores de don Alvaro para el ataque, y noticias tenían del ardor preparado; así es que al punto trabóse reñido combate de adentro afuera; caían por las ventanas leños encendidos, venablos y tiros de culebrinas (mosquetones de mecha, ya usados por entonces), y el ruido de los disparos, las voces, juramentos y gritos de dolor de los heridos fueron el final de la serenata, lazo con el que se quiso sorprender al de Luna.

Inútil fué la resistencia que de momento obligó a retroceder a los acometedores; pronto aumentóse el número de ellos y siguió la encarnizada lucha, sostenida valerosamente por las gentes del condestable.

Impaciente, dicen las crónicas que el Rey don Juan II aguardaba el resultado del asedio, y ante la obstinada defensa que lo prolongaba, envió un farante al condestable con la intimación de que se entregara preso al Rey.

La respuesta fué que antes se sepultaría en las minas de su casa que darse a prisión.

Envió nuevamente el Monarca a preguntar al condestable qué personas quería que tratasen con él para llegar a un acuerdo; así estaba de menuda la autoridad real, y éste designó al obispo de Burgos, don fray Alonso de Cartagena y a Ruiz Díaz de Mendoza, los cuales parlamentaron inútilmente. Don Alvaro de Luna se mantuvo en su propósito de no rendirse, «sino bajo la fe de un seguro real, en que se asegurara su vida y hacienda».

Hubo nuevas súplicas y contestaciones, y al fin el Monarca, para terminar aquel estado de cosas, otorgó el seguro pedi-

do, siguiendo el consejo de sus cortesanos.

Recibido por el condestable, entregó su gente, que fué desarmada, y faltándose a las condiciones del seguro, «se le redujo a prisión», y sin permitirle ver al Monarca, atropellando el derecho del salvoconducto concedido, fué conducido con fuerte resguardo al castillo de Portillo.

Y tal fué el término de aquella serenata, con que sus poderosos enemigos celebraron la caída del poderoso favorito, que no mucho tiempo después, cumpliendo la sentencia que dictaran parciales jueces, fué decapitado en la plaza del Ochoavo, de la ciudad de Valladolid.

AYUNTAMIENTO

A las once y media se abre la sesión, presidida por el alcalde.

Antes de entrar en el orden del día, el marqués de Orellana pide que conste en el acta la felicitación del Concejo al Ejército por su brillante comportamiento en Alhucemas, así como el sentimiento que ha causado el fallecimiento del teniente señor Fuentes Pila en Marruecos.

El señor Antón dice que se haga constar la entusiasta acogida que ha tenido por los alcaldes de la provincia de Burgos el conde de Vellellano.

Felicita al alcalde por ser día del aniversario de su toma de posesión.

El conde de Vellellano contesta que la felicitación a las tropas españolas será cuando el triunfo sea definitivo.

Elogia la labor, durante su ausencia, del señor Martín Bayod.

Dice también que se haga constar las felicitaciones que recibió en Galicia, así como el esmerado trato que reciben los niños en el sanatorio de Oza.

Contesta a las palabras del señor Antón diciendo que siente la satisfacción de su deber cumplido como alcalde de Madrid, viendo con agrado que mientras ha durado el desempeño de su cargo se han concluido varias obras municipales, y que en breve se aprobarán las bases de otras más importantes, y que él cumplirá con su deber hasta el último momento.

Se entra en el orden del día, y se aprueban sin discusión los siguientes asuntos de despacho:

Una transferencia de crédito por 245.635 pesetas para atender a todos los gastos que ocasione el traslado de los niños acogidos en la Escuela-Asilo de Alcalá de Henares al Colegio de Nuestra Señora de la Paloma, debiendo someterse el acuerdo a la sanción del Ayuntamiento pleno.

El marqués de Orellana se opone a que se haga el traslado de los niños de Alcalá de Henares.

Hace un ruego don Bernardo Martín sobre los vendedores chinos, que infestan las calles céntricas, y pide que se cumplan las ordenanzas municipales.

Y sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión a las doce y cuarto.

DE AMERICA

En la Argentina.—En memoria de Viviani.—En honor del príncipe de Gales. Un acuerdo entre el Brasil y el Uruguay. Nuevo gobernador.—De Colombia.—Inmigrantes daneses.—Presidente electo.—La aviación naval en el Brasil.

BUENOS AIRES 16.—Los diputados socialistas han decidido votar contra el proyecto de intervención en la provincia de Buenos Aires.—Agencia Americana.

BUENOS AIRES 16.—Con ocasión del XXXVII aniversario de la muerte del ex Presidente de la República, Domingo Faustino Sarmiento, que tanto trabajó por la educación del pueblo, se le han tributado homenajes en todas las escuelas de la República.—Agencia Americana.

RIO JANEIRO 16.—Se ha celebrado en la Cámara una sesión, en la que el diputado señor Celso Bayma pronunció un discurso de homenaje a M. Viviani, gran amigo del Brasil.

La Cámara de Diputados votó por unanimidad su sentimiento por la muerte del ilustre político francés.

También en el Senado se celebró una sesión necrológica, votándose el sentimiento de la Cámara.—Agencia Americana.

BUENOS AIRES 16.—En el teatro Nuevo, de esta ciudad, se ha dado una recepción en honor de los aviadores Zanni y Beltrame, que acaban de regresar a la Argentina.

Han sido nombrados miembros honorarios del Centro de Aviación Civil.—Agencia Americana.

SANTIAGO DE CHILE 16.—En el gran Balneario de Viña del Mar se han celebrado brillantes fiestas en honor del príncipe de Gales.

El príncipe ha marchado a Valparaíso.—Agencia Americana.

MONTEVIDEO 16.—Entre el Brasil y el Uruguay se ha firmado un acuerdo sobre las medidas que deben ser adoptadas en caso de alteración del orden en cualquiera de estos dos países.—Agencia Americana.

RIO JANEIRO 16.—La Convención Nacional ha designado al señor Efigenio Salles futuro gobernador del Estado de Alagoas.—Agencia Americana.

BOGOTA 16.—El Senado, constituido en

Alto Tribunal de Justicia, ha absuelto al ex ministro de Hacienda señor Archilla, acusado de haberse extralimitado en el cumplimiento de sus funciones.—Agencia Americana.

RIO JANEIRO 16.—Acaba de desembarcar en Santos un numeroso contingente de inmigrantes daneses.

La mayoría están especializados en las diversas ramas de la Agricultura y han sido destinados a las grandes explotaciones del Estado de San Paulo.—Agencia Americana.

CARACAS 16.—El doctor don José Gil Fortoul, ex ministro de Venezuela en París, ha sido elegido presidente de la Academia de Ciencias.—Agencia Americana.

RIO JANEIRO 16.—Ha sido designado el acorazado «Floriano» para representar al Brasil en las fiestas conmemorativas del VI centenario de la fundación de Méjico, que han de celebrarse en breve.—Agencia Americana.

RIO JANEIRO 16.—El Presidente de la República ha firmado el decreto reglamentando el servicio general de la Aviación Naval en lo que concierne al personal subalterno.—Agencia Americana.

Los combates de Ben-Karrich.

Declaraciones del general Primo de Rivera

TETUAN 16.—El general en jefe ha hablado con los periodistas acerca del combate de Kudia Tahar.

«No puedo negar—dijo—que he tenido un día de grandes emociones.

Al amanecer ya comunicaba con las posiciones avanzadas del sector de Ben-Karrich, y supe lo que yo esperaba, y que me aventuró a anunciar mientras se desarrollaba el rudo combate del día 12: el enemigo abandonaría el campo.

Pero nunca creí que halláramos tantos cadáveres y tantas armas enemigas. Esta es una novedad de los rifeños, influidos en esta época por los extranjeros que los dirigen.

Antes, el afán de no abandonar a sus muertos anticipaba su retirada; pero ahora, preocupados de esa superstición, se defienden tenazmente, llegándose hasta el cuerpo a cuerpo.

Tal importancia he dado a este combate, que él me separó de Alhucemas, no por desconfianza de los Mandos de la zona de Ceuta, que son excelentes, sino porque estoy seguro de que yo los llevo la suerte y un poquito de alegría.

Mis subordinados, de general de división a soldado, trabajan, se batien, atienden a los servicios y los inspeccionan; me exponen planes acertados y preparan las tropas. Yo les escucho y afronto las responsabilidades; pero a ellos les gusta que yo esté a la vista.

Ese es todo mi papel, y no me envanezco ni aun en estos días tan afortunados.

Algo quiero insistir sobre las importancias de estos combates del sector de Ben-Karrich, que no ha sido sólo lo de Kudia Tahar, sino lo de todo el servicio avanzado y la barracada de Araanen, porque se trataba del contragolpe preparado por Abd-el-Krim a nuestro desembarco en Alhucemas, en el que puso todo su empeño, frustrado precisamente en fecha memorable, aunque mi deseo hubiera sido tener resuelta antes la situación.

Lo de Alhucemas fué precioso. Todos han llenado bien su papel, y aunque la justicia y la cortesía me obligan a reconocer la eficaz acción de los barcos franceses, maestros en maniobrar y tirar, es lo cierto que les asigné una acción demostrativa y fuera de la zona de protección directa, que correspondió a los barcos españoles, de los cuales algunos, temerariamente y muy próximos a la costa, batieron con sus cañones los pequeños calibres enemigos y sus nidos de ametralladoras.

Siempre será para mí un honor inolvidable haber asumido estos días el mando de un ejército superior a 100.000 hombres, y de dos Armadas, una francesa y otra española, compuestas por más de cien unidades.

Yo creo que España y Francia han de ir por fuerza a la resolución completa del problema para evitarse preocupaciones y sobresaltos constantes.

Supongo que pronto el poder de Abd-el-Krim será escaso, y aun ese resto de poder habrá que extinguirlo de modo que no renazca.

Marruecos está harto de la guerra, conoce ya los bienes de la paz, los años y los reclamará cuando de su fantasía se desvanezca la ilusión de una independencia absoluta que Abd-el-Krim y los aventureros que le inspiran han llegado a incrustar en sus cerebros simples.»

DESDE GIJON

Importantes mejoras en la línea férrea

GIJON 16.—A primeros del próximo año, según ha comunicado la Compañía de ferrocarriles del Norte a esta Cámara de Comercio, serán sustituidos gran parte de los coches de los trenes rápidos y correos por otros de tipo moderno, para que puedan circular por el puerto de Pajares.

CURIOSIDADES

La dirección de los torpedos por radio.

El capitán de aviación neozelandés A. J. Roberts, ha llegado a Londres, donde se propone demostrar oficialmente un nuevo procedimiento de su invención, que permite dirigir los torpedos por radio. Ya en 1906, el capitán Roberts había dado parte de sus experiencias hechas en un punto análogo; pero entonces era aparente que los aparatos sin hilos del enemigo podían obrar sobre su máquina y desviar los efectos.

Es, pues, un perfeccionamiento que él acaba hoy de someter a las autoridades, a las cuales demostrará que las corrientes hertzianas, las más poderosas, no pueden obrar, contra su voluntad, sobre un torpedo.

Los aceites romanos.

Las romanas, sobre todo bajo el Imperio, eran muy coquetas y gastaban fortunas para embellecerse. Así, el arte del perfumador había tomado en Roma un gran desenvolvimiento.

Pline nos ha conservado algunas recetas famosas de aceites empleados. Son a base de grasa, de cretas, de talco y 'o mismo de cerusa, a pesar de ser este producto, como se sabe, muy peligroso.

El rojo de los labios era extraído de una concha, la misma de donde provenía la púrpura, y el negro de las pestañas provenía del negro de humo o bien de los huevos de las hormigas calcinadas.

Las repúblicas de las «arañas».

Los «ulobonus», pequeñas arañas de las regiones tropicales, viven en colonias de algunos centenares de individuos.

Ellas hilan entre los árboles, como hábil artista, una inmensa red formada de una tela central bastante estrecha, sobre la cual se tienen de lado a lado numerosos «ulobonus» de los dos sexos; pero, sobre todo, machos.

Esta tela central, que parece provista de voluntad, se adhiere fuertemente a todos los obstáculos de su alrededor, por largos hilos que están unidos entre sí, por telas secundarias, mucho más pequeñas y sobre las cuales un solo individuo está a la cureña.

La cría se efectúa en el centro de la colonia.

Dios le oiga, y nos coja si no confesados.

LONDRES 8.—En una reunión pública, a la que asistieron numerosos americanos, Mr. Lloyd George pronunció, con aspecto profético, las siguientes palabras:

«Hasta el instante que los Estados Unidos encuentren el medio de unirse a las otras naciones, defendiendo la humanidad y la paz, asegurando y garantizando la tranquilidad colectiva de los pueblos, se buscará en vano una remota posibilidad de conservar la civilización para el porvenir.

Yo no creo que la marcha del progreso europeo pueda sobrevivir a otra guerra. Cuando el armisticio se firmó se acababan de inventar nuevos y terribles medios de destrucción, que por fortuna no llegaron a emplearse, cuyo poderío terrible y efectos sobrepasa a toda imaginación.

Desde entonces, los cerebros más ingeniosos se han entregado, previsores, al trabajo sobre inventos horribrosos. América puede salvarnos. Por el amor de Dios, consérvese América libre y sin ambiciones, para que Europa no se vea abandonada en el vértigo de una guerra y el camino de la barbarie.

La inmigración en los Estados Unidos.

Los Estados Unidos, contrariamente a todas sus tradiciones, han instituido medidas muy severas contra una inmigración demasiado abundante. Existe ahora una nación, una raza norteamericana, y bien pronto, sin duda, de seguir así, habrá un idioma nuevo que se alejará progresivamente del inglés.

Para guardar su homogeneidad, así como para conjurar terribles crisis, los americanos del Norte han cerrado sus fronteras.

De ello se deduce que no volveremos a ver más estadísticas como ésta:

En 1920, sobre noventa y tres millones de habitantes en los Estados Unidos, más de trece millones eran nacidos en el extranjero, siendo un millón solamente de la Gran Bretaña.

El resto se repartía en un millón trescientos mil irlandeses, dos millones quinientos mil alemanes, un millón setecientos mil rusos y finlandeses; judíos, la mayor parte; un millón doscientos mil austríacos, medio millón de magiars, un millón trescientos mil italianos y el resto repartido en una veintena de nacionalidades extranjeras.

Los niños que nacen unidos o soldados.

El doctor Doyen debe gran parte de su celebridad mundial a la operación llevada a bien, que consistió en separar a dos pequeños recién nacidos (Los hindones), ligados congénitamente por una membrana.

Por rara que sea esta monstruosidad, se conocen de ella otros ejemplos; en 1689, el doctor Frenig tentó sin éxito una separación; lo mismo ocurrió al doctor Bahm en 1866.

Hubo en Suiza las hermanas María-Adela (1882), y en el Brasil, Rosalina-María (1900), que no resistieron la intervención quirúrgica.

Todo el mundo conoce también el ejemplo de las hermanas siamesas.

La política del Directorio

Con el presidente del Directorio despacharon esta mañana en la Presidencia los subsecretarios de Estado, Trabajo y Marina.

El magistrado del Tribunal de Cuentas marqués de Cabriñana conferenció con el general Muslera.

Hoy llegaron, procedentes de Lisboa, a Cuatro Vientos dos aviones portugueses con a bordo dos aviadores portugueses que se dirigen a África, llevando un saludo a las fuerzas aéreas francoespañolas.

En la Oficina de Informaciones de la Presidencia manifestaron esta tarde que no habla ninguna nueva noticia de Marruecos.

El presidente accidental del Directorio dijo ayer tarde a los periodistas que no se reunirían los generales en Consejo.

Todos ellos acudieron a las nueve de la noche a la Presidencia para celebrar la diaria conferencia con Marruecos.

La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo primero. Las personas individuales y jurídicas interesadas directa o indirectamente en los acuerdos de autoridades o corporaciones municipales o provinciales podrán impugnarlos mediante recurso contencioso-administrativo, considerándose a tal efecto comprendidas en el número segundo del artículo 253 del Estatuto municipal vigente.

Artículo segundo. En los recursos contencioso-administrativos que se interpongan contra acuerdos de autoridades y organismos municipales y provinciales, al amparo de los Estatutos municipal y provincial y de sus reglamentos, sólo podrán proponerse por los fiscales y declararse por los Tribunales la excepción de incompetencia de jurisdicción cuando se trate:

Primero. De las cuestiones de índole civil o criminal pertenecientes a la jurisdicción ordinaria, y de aquellas que por su naturaleza sean de la competencia de otras jurisdicciones especiales.

Se considerarán de índole civil y de la competencia de la jurisdicción ordinaria las cuestiones en que el derecho vulnerado sea civil.

Segundo. De las resoluciones que no hayan causado estado.

Tercero. De resoluciones que sean reproducción de otras anteriores que hayan causado estado y no hayan sido reclamadas o confirmatorias de acuerdos consentidos por no haber sido apelados en tiempo y forma.

Cuarto. De resoluciones que se hayan dictado con arreglo a una ley que expresamente las excluya de la vía contenciosa.

Artículo tercero. Cuando un Tribunal contencioso-administrativo se declare incompetente para entender en un recurso promovido contra acuerdos municipales o provinciales, en la resolución que en tal sentido dicte deberá expresar cuál es la jurisdicción competente, sin cuyo requisito será nula la excepción admitida.

Artículo cuarto. No podrá proponerse por el fiscal ni admitirse por los Tribunales contencioso-administrativos la excepción de incompetencia cuando por la inexistencia de jurisdicción gubernativa en materia municipal y provincial dicha declaración produzca indefensión en los interesados o vecinos que hubiesen instado la revisión de un acuerdo al amparo de preceptos legales vigentes.

Artículo quinto. Quedan derogadas todas las leyes y disposiciones que se opongan a lo dispuesto en el presente Real decreto.

En vista de que varias Sociedades y corporaciones agrícolas y comerciales de las provincias de Albacete, Barcelona, Burgos, Salamanca y Palencia han solicitado se autorice la exportación de lentejas en la presente campaña, como se efectuó en años anteriores, y de que la Dirección general de Abastos informa favorablemente estas peticiones, fundándose en que de los datos suministrados por la Dirección general de Agricultura se estima que la producción que se obtendrá de la cosecha actual será muy superior a las anteriores, se ha dictado por la Presidencia una disposición, que publicó ayer la «Gaceta», para que la exportación de lentejas se realice con su-

La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto regulando el ejercicio de la profesión de habilitados de clases pasivas, y dando disposiciones para evitar que los perceptores de haberes pasivos cobren fuera de la provincia de su residencia oficial.

Firma del Rey

HACIENDA.—Jubilando a don Eufasio Belda Moltó, jefe de Administración de segunda clase del Cuerpo general de la Hacienda pública, interventor de Hacienda de la provincia de Badajoz, concediéndole al propio tiempo honores de jefe superior de Administración civil, libres de todo gasto.

GUERRA.—Proponiendo al coronel de Infantería don Manuel Gómez López para el mando de la primera media brigada de Cazadores de Larache, y al del mismo empleo y Arma don René Reigondaud Cimetiere, para el del regimiento de Navarra, número 25.

Idem la concesión de la cruz laureada de San Fernando al teniente de Infantería (fallecido) don Alfredo Costell Medina.

Idem la concesión de la medalla de Sufrimientos por la Patria, sin pensión, a un teniente general, tres generales de división, dos generales de brigada, veinticuatro jefes y trece oficiales.

Idem la concesión de la cruz roja de tercera clase del Mérito Militar al ex bajá de la ciudad de Xauen, Sidi-el-Uafi el Bakali, por méritos y servicios de campaña.

Idem la concesión de la cruz roja de primera clase del Mérito Militar al teniente de Artillería (hoy capitán) don Ricardo Bellod Keller, por méritos y servicios de campaña.

MARINA.—Autorizando la adquisición de dos estaciones radiotelegráficas con destino a los submarinos «B-5» y «B-6».

Autorizando la adquisición del material necesario para la reparación de la batería de acumuladores del submarino «B-1».

FOMENTO.—Desestimando el recurso de alzada interpuesto por don José Ignacio Satorras y Maciá, representante de los herederos del conde de Güell, declarando firme la resolución dictada por el gobernador civil de Barcelona, que decretó la necesidad de la ocupación de la cantera número 1, con destino a las obras de conservación del puerto de Garraf, construido en término municipal de Sitges.

Aprobando el proyecto reformado del viaducto de Ardisa, en la carretera de Ayerbe a Egea de los Caballeros, correspondiente a las obras de la presa y canal del Gállego, y autorizando al ministro de Fomento para ejecutar las obras del expresado viaducto.

Autorizando al ministro de Fomento para contratar, mediante subasta pública, la ejecución en dos años de las obras de mejora de la acequia de Labradores, de Málaga, con sujeción al proyecto aprobado por Real orden de 16 de octubre de 1922, cuyo presupuesto de contrata importa 543.426,88 pesetas.

GOBERNACION.—Concediendo la segregación del núcleo de población denominado Tazacorte, del término municipal de Los Llanos, en la isla de La Palma, de la provincia de Canarias.

Dictando reglas para la inclusión en el Cuerpo de Secretarios de Ayuntamientos de los secretarios interinos que reúnan determinadas condiciones.

Raid Tokio-París, Moscú-Berlín

MOSCU 16.—Los dos aviadores japoneses que preparan el establecimiento de una línea Tokio-París, han salido de Moscú para un vuelo sin escala hasta Berlín.

Huelga de algodóneros

BOMBAY 16.—Treinta mil obreros de las fábricas de algodón se han declarado en huelga para protestar contra una reducción de salarios. Se temen disturbios.

La Bolsa

DE MADRID

| 4 por 100 Interior | |
|--------------------|-------|
| Serie F | 70,75 |
| Serie E | 70,75 |
| Serie D | 70,75 |
| Serie C | 70,75 |
| Serie B | 70,75 |
| Serie A | 70,75 |
| Serie G y H | 70,75 |
| Fin de mes | 00,00 |

| 4 por 100 Exterior | |
|--------------------|-------|
| Serie F | 00,00 |
| Serie E | 00,00 |
| Serie D | 00,00 |
| Serie C | 00,00 |
| Serie B | 00,00 |
| Serie A | 00,00 |
| Serie G y H | 85,70 |
| Fin de mes | 00,00 |

| 4 por 100 Amortizable | |
|-----------------------|-------|
| Serie E | 00,00 |
| Serie D | 88,00 |
| Serie C | 88,00 |
| Serie B | 88,00 |
| Serie A | 88,00 |
| Diferentes | 00,00 |

| 5 por 100 Amortizable 1920 | |
|----------------------------|--------|
| Serie F | 00,00 |
| Serie E | 00,00 |
| Serie D | 00,00 |
| Serie C | 95,70 |
| Serie B | 95,70 |
| Serie A | 95,70 |
| Marruecos | 101,95 |
| Tesoros | 100,00 |

| 5 por 100 Amortizable 1917 | |
|----------------------------|--------|
| Serie F | 00,00 |
| Serie E | 00,00 |
| Serie D | 95,60 |
| Serie C | 95,60 |
| Serie B | 95,60 |
| Serie A | 95,60 |
| Tesoros | 101,95 |
| Marruecos | 100,00 |

| Cédulas Hipotecarias | |
|----------------------|--------|
| 4 por 100 | 93,05 |
| 5 por 100 | 99,00 |
| 6 por 100 | 103,85 |

| Ayuntamiento de Madrid | |
|----------------------------|-------|
| Empréstito 1868, 3 por 100 | 90,00 |
| E. Interior 5 por 100 | 91,00 |
| Ensanche 4,5 por 100 | 90,00 |
| D. Obas 4,5 | 00,00 |
| V. M. 1914, 3 por 100 | 10,00 |
| V. M. 1918, 5 por 100 | 88,00 |
| V. M. 1923 | 94,00 |

| Acciones | |
|-------------------------------|--------|
| Banco de España | 000,00 |
| Banco Hipotecario | 000,00 |
| Banco Hispano-Americano | 00,00 |
| Banco Español de Crédito | 000,00 |
| Banco Español Río de la Plata | 51,00 |
| Banco Central | 00,00 |
| Tabacos | 280,00 |
| Explosivos | 000,00 |
| Azucareras preferentes | 000,00 |
| Azucareras ordinarias | 44,00 |
| Altos Hornos de Vizcaya | 000,00 |
| Duro Felguera | 39,00 |
| M. Z. A. | 361,00 |
| Norte de España | 406,00 |
| Metro | 000,00 |
| Tranvias | 76,00 |

| Moneda extranjera | |
|---------------------|--------|
| Francos | 32,80 |
| Libras esterlinas | 83,74 |
| Francos suizos | 124,45 |
| Liras | 28,10 |
| Dólares | 6,94 |
| Francos belgas | 30,45 |
| Pesos argentinos | 2,82 |
| Florines | 2,81 |
| Escudos portugueses | 0,355 |

| BOLSA DE BARCELONA | |
|-----------------------|--------|
| Interior | 00,00 |
| Exterior | 00,00 |
| Amortizable 5 por 000 | 00,00 |
| Nortes | 404,25 |
| Alicantes | 360,75 |
| Andaluces | 0,00 |
| Orenses | 00,00 |
| Hispano Colonial | 000,00 |
| Tabacos Filipinas | 000,00 |
| Río de la Plata | 000,00 |
| Francos | 00,00 |
| Libras | 0,000 |
| Dólares | 6,96 |

| BOLSA DE BILBAO | |
|-----------------|--------|
| Altos Hornos | 000,00 |
| Felguera | 00,00 |
| Explosivos | 000,00 |
| Resinera | 000,00 |
| Papelera | 98,00 |
| Norte España | 000,00 |
| Vascongados | 000,00 |
| Banco de Bilbao | |

1.635; Banco Vizcaya, 1.010,00; Banco Vasco, 000,00; Banco Urquijo, 000,00; Banco Río de la Plata, 00,00; Banco Central, 00,00; Banco Agrícola, 000,00; Crédito de la Unión Minera, 00,00; Sabero, 00 00; Unión, 000,00; Vascongada, 00,00; Minas de Bilbao, 000,00; Mundaca, 00,00; H. Ibérica, 410,00.

La Bolsa está irregular y poco activa, cediendo la partida del Interior 25 céntimos.

Los Bancos no se negocian apenas, y los ferrocarriles flojean, pero sin grandes diferencias.

La moneda extranjera acusa irregularidad. Suben las libras y bajan los francos, las liras y los belgas. Los dólares no varían.

La democracia republicana

La Casa de la Democracia republicana celebrará asamblea general ordinaria mañana, a las nueve de la noche.

Caso de no concurrir a esta hora suficientes socios de número, empezará, desde luego, la sesión a las diez.

EL TIEMPO

Durante las últimas veinticuatro horas llovió en Cataluña, manteniéndose bueno el tiempo sobre el resto de España.

La temperatura máxima de anteaer fue de 32 grados, en Sevilla, y la mínima de ayer, de tres grados, en Vitoria.

En Madrid, la máxima de ayer fue de 24,7 grados, y la mínima, de 13.

Tiempo probable para hoy: Cantabria y Galicia, vientos flojos y moderados de dirección variable y tiempo de lluvias; Centro y Extremadura, vientos flojos del Este y tendencia a empeorar; Aragón, Cataluña y Levante, vientos flojos de dirección variable y tiempo inseguro; Andalucía, vientos moderados y fuertes del Este y tendencia a empeorar; Baleares, buen tiempo, poco estable.

SUCESOS

Herido grave por imprudencia.

En la calle de Joaquín Costa, número 44, del Puente de Vallecas, vive Blas Carrasco, de quince años, dependiente de un establecimiento de la calle de los Caños.

Ayer se hallaba en el establecimiento un muchacho, al que Blas no conoce nada más que de vista, por ser cliente de la casa; empezaron a hablar de armas de fuego, sacando una pistola, que mostró a Blas, y empezó a enseñarle el manejo de ella.

De pronto se disparó la pistola, yendo el proyectil a alojarse en el pecho de Blas, que cayó al suelo sin sentido.

El dueño del arma la arrojó al suelo, y saliendo a la calle montó en una bicicleta que dejó a la puerta al entrar en la tienda y se dio a la fuga.

Con toda rapidez fue recogido el herido y trasladado a la Casa de Socorro del distrito, donde le apreciaron una herida en el pecho, sin orificio de salida, producida por arma de fuego, que fué calificada de grave.

Las capeas.

La Dirección del Hospital Provincial ha comunicado al Juzgado de guardia que en el referido centro benéfico han ingresado Eugenio Moreno Peña, de veintisiete años, y Eugenio Domínguez Martín, de veintiocho, herido el primero en una capea que se ha celebrado en Carabanchel Bajo, y el segundo, en otra en Barajas.

Dos detenciones.

Francisco Bilbao Prádamo, de cincuenta y nueve años, y Salvador Sagreda Escalás, han sido detenidos por la Policía.

El primero, que es mozo de cuerda, vendía a bajo precio, en la trapería propiedad del segundo, los bultos, que diferentes personas le encargaban llevarse a las estaciones o a sus domicilios, lucrándose los citados sujetos con tan sencillo negocio.

Gacetillas teatrales

PAVON.—Se ensaya detenidamente, y se está montando con todo detalle, «La joven Turquia», opereta con música de Pablo Luna, que tanto se elogió en Barcelona por toda la crítica, reputándola como una de las más geniales producciones del insigne maestro.

En la obra tienen reparto las principales figuras del Pavón.

El estreno, que se celebrará la próxima semana, ha de resultar un verdadero acontecimiento teatral.

COMICO.—Sigue representándose todas las noches con éxito cada vez mayor el precioso sainete nuevo, en tres actos, original de Pilar Millán Astray, «Las ilusiones de la Patro», en el que son celebradísimos Loreto y Chicote y demás artistas que lo interpretan.

La cartelera de hoy

CENTRO.—Compañía Narcisín.—A las diez y cuarenta y cinco, El príncipe Cañamón y Ranita (butaca, tres pesetas).

LATINA.—Compañía dramática Francisco Morano.—A las seis y media, ¡Bégame usted!—A las diez y cuarto, El coronel Bridau.

COMICO.—Compañía Loreto-Chicote.—A las diez y media, Las ilusiones de la Patro.

INFANTA ISABEL.—Compañía Meliá Cibrián.—A las seis y media, No te o'endas, Beatriz.—A las diez y media, Una mujercita seria (grandes éxitos).

REY ALFONSO.—Compañía de frivolidades.—A las siete y media, ¡Oh...!, la interviú...!—A las diez y media, ¡Adiós a la vida...!—A las once y cuarenta y cinco, ¡Oh...!, la interviú! (grandes éxitos).

PAVON.—Compañía Luna-Peña.—A las seis y tres cuartos, El novio de la Consuelo (butaca, dos y una peseta).—A las diez y media, Doña Francisquita, (butaca, 2,50 y 1,25).

MARTIN.—A las seis y media, La feria del amor y El apuro de Pura.—A las diez y media, El gran bajá y Los ojos con que me miras.

NOVEDADES.—Compañía Eugenio Casals.—A las seis, Doña Francisquita. A las diez y cuarto, La bruja.

FUENCARRAL.—Compañía Ariaspovedano.—A las seis y media, Las golondrinas.—A las diez y media, Las mocitas del barrio y La viejecita (reposición).

EL CISNE.—A las seis y media (doble), Don Quintín el Amargao.—A las diez y cuarto (doble), Pastora.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y media, debut del Caballero Rivas, campeón mundial del billar; el resto del programa lo compondrán todos los interesantes números de la gran compañía de circo ecuestre.

CINEMA ARGUELLES.—A las seis y a las diez y cuarto, La caída más lastimosa, Gente bien (Douglas Mac-Lean). Éxito inmenso: Si llegase el invierno.—El jueves, Rosario la cortijera.

CINEMA GOYA.—A las seis y a las diez y cuarto, Noticiero Fox, Tomasin, detective; Amor de árabe (por John Gilbert), El murciélago (por Douglas Mac-Lean).

ALLERES GRAFICOS «EL MUNDOS».—TAMAYO, 7. MADRID

O. Z. O. LE CONE HYGIENIQUE

El mejor desinfectante conocido

Contra la gripe, el único

Protege contra toda clase de infecciones.—De utilidad práctica en los cuarteles, campamentos, oficinas, dormitorios, cuartos de banderas, etcétera.—Duración, un año.—Olor agradable y constante.

Representación general para España y Portugal:

L. Montilla y A. Inganzo, ROLLO, 2.—MADRID



Grandes Almacenes

Conde de Romanones, 3 y 5 MADRID

FELIX GOMEZ

Casa fundada en 1880

Teléfono 27-91 M.

APARTADO DE CORREOS 12.063

Este importante establecimiento, el mejor surtido de sus similares, es a la vez el que mayores facilidades da para la adquisición de los múltiples artículos de que se componen sus secciones, tales como los que corresponden al ramo de tejidos en toda su extensión, sastrería, zapatería, muebles modestos y de lujo, armas de fuego de las mejores marcas nacionales y extranjeras, joyería, relojería, bisutería, artículos para viaje, máquinas parlantes, etcétera, etc. A la vez puede también ofrecer un corte perfecto y una confección esmerada de toda clase de prendas de uniforme para los Institutos de la Guardia civil y Carabineros, sin olvidar sus accesorios, tales como sombreros, etc., etc., etc.

¡El problema económico para todas las clases de la sociedad!
Pidanse detalles a la Casa

Loción PAQUITA

Para embellecer y conservar el cutis, dándole la belleza y lozanía de la juventud.

La LOCION PAQUITA blanquea, da finura y quita toda mancha de la piel, haciendo desaparecer las arrugas y evitando la formación de éstas. Con su uso constante se consigue que desaparezcan toda clase de granos, espinillas y asperezas de la piel, conservando indefinidamente la lozanía del cutis. No es pintura, pudiendo usar todo el mundo la LOCION PAQUITA.

MODO DE USARLA

Después de bien avada y seca la piel, mójese el pedacito de algodón hidrófilo que va dentro del estuche, en este líquido y frótese suavemente la cara, cuello y brazos, procurando extenderla bien con la mano, y al poco rato se verán los maravillosos efectos de esta loción. Si se desea obtener más blancura, pásese dos veces el algodóncito. Agítese el frasco.

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS PERFUMERIAS

Depósito general; CASA BENITO, Alcalá, núm. 6

Precio: 8,50 pesetas.

ORIA Y GALINDEZ

COMPRA Y VENTA

De alhajas.--Relojes.--Máquinas de escribir.--Fotográficas.
Pianos.--Pianolas.--Gramófonos.--Bicicletas y objetos de arte y fantasía.

Pagamos mucho por papeletas del Monte de Piedad

Clavel, 8.--MADRID.--Teléfono 19-31 M.

CORREOS

PREPARACIÓN COMPLETA

Por D. Ciriaco Rojas, D. Eladio Zamora y D. Martín de León

JEFES DEL CUERPO

COLEGIO DE SAN ESTANISLAO

ATOCHA, 18.--MADRID

(TODA LA CASA)

Internado modelo dirigido por D. ANDRES CHICLANA

PRESBITERO Y LICENCIADO EN FILOSOFIA Y LETRAS

Compañía Trasatlántica

SERVICIOS DIRECTOS

Línea a Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el día 16, de Santander el 19, de Gijón el 20, de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña, Gijón y Santander.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela-Colombia y Pacífico.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 10, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanailla, Colón, y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Línea a Filipinas y puertos de China y Japón.

Siete expediciones al año, saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Shanghai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

Línea a la Argentina.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 4, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro, que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes, de Coruña el día 1, de Villagarcía el 2 y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea a Nueva York, Cuba y Méjico.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para Nueva York, Habana y Veracruz

Línea a Fernando Póo.

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el día 15 para Valencia, Alicante, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía que admite carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones marítimas.

SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidas por líneas regulares, que le permiten admitir pasajeros y carga para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown.—Puertos del Asi, Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelandia.—Ilo Ilo, Cebu, Port-Arthur y Vladivostok. Nueva Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec, y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América, en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California, Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES

La sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, desean hacer los exportadores.

Vickers, Sons And Maxim Limited

Oficina en Londres: 32, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y la Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc.; ametralladoras y municiones.—Fábricas que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furnes (antes Naval construcción and Armaments, C.º Ctd. at Asrow-in-Furnes); fábrica de aceros, cañones y blindaje de Seffield (River Bon Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras, montajes y proyectiles, de Placencia (Placencia de las armas C.º Ltd. Placencia-Guipúzcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockolm (Suecia); laboratorio de cartuchería de guerra; fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Eskmeal y Eynsford.—Buques de guerra construidos en los astilleros de Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase, de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el Gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo «Scout», clase de 3.200 toneladas y 10.000 caballos, para el Gobierno peruano; «Burick», crucero de primera clase, de 15.000 toneladas y 19.700 caballos, para el Gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase, de 10.950 toneladas y 16.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Mikasá», buque de combate, de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Libertad», buque de primera clase, de 11.807 toneladas y 12.500 caballos, para el Gobierno chileno (comprado por el Gobierno inglés). Cambiado de nombre, se llama «Triumph». Por el Gobierno inglés: «Natal», crucero de primera clase, de 13.550 toneladas y 23.000 caballos; «Sensinel» y «Skinuscher», cruceros tipo «Scout», clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate, de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase, de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase, de 12.950 toneladas y 13.000 caballos; «Hogue», crucero de primera clase, de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Porwerful», crucero protegido de primera clase, de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera, de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construidos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japón», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además, desde el año 1873 hasta la fecha se han construido 70 buques de distintas clases.

SOCIEDAD ANONIMA

Etablissements LEFLAIVE

La Chaléassière, SAINT-ETIENNE

TALLERES:

á la Chaléassière, SAINT-ETIENNE

á la Bleuse-Borne, pres d'ANZIN

á Basse-Yutz, pres de THIONVILLE

Grandes talleres de construcciones mecánicas.—Compresores de aire, sijos y móviles.—Calderas multibutares.—Máquinas de vapor.—Motores de gas.—Turbinas hidráulicas, tipo Vevey-Chaléassière.—Instalaciones completas de minas, lavado y aglomerado de carbones.—Aparatos de elevación y transporte, molineta, hornos (para cemento y para yeso).—Armaduras.—Instalaciones completas de fundiciones y Altos hornos.—Trabajos hidráulicos.—Laminadores.—Máquinas herramientas

F. Durand, ingeniero. - Apartado 176, SEVILLA

Dirección telegráfica: Chaléassière - Sevilla

Azopardo y Compañía

CADIZ

Consignaciones

:: Aduanas ::

:: Embarques ::

Academia Serrate

Especial de preparación para el CUERPO DE CORREOS

Preparación para oposiciones a registros, Judicatura, Abogados del Estado, Cuerpos Jurídicos, Notarías, Secretarios Judiciales, Hacienda, Intervenores del Estado en Ferrocarriles, Maestros Nacionales, Correos, Telégrafos, Comercio, Policía, Estadística, etc.

Estudios de la carrera de Abogado y los del Bachillerato :: Magnífico internado :: Consultas y correspondencia al director don TOMÁS SERRATE, abogado y jefe de Correos.

San Bernardo, núm. 1, principal

MADRID



VICTOR SARASQUETA

Manufactura Mecánica Eibarresa

Escopetas finas de caza y tiro de pichón.--EIBAR (Guipúzcoa-España)